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改革开放四十年里的金融改革开放

与城市建设的脉搏一起跳动! ! ! !和煦的江风穿过洋场故
道!拍打着九江路 !"号外橱窗
玻璃! 仿佛在提醒新的一天的
来临"营业大厅里!中国建设银
行上海第五支行的员工们正在
忙碌地做着准备工作"#劳动者
港湾$窗明几净!迎接着客户与
市民的到来%&又是一个平凡
的工作日'

恰恰是这一个又一个平凡
的工作日!#"年来! 日复一日
编织和谱写了一段不平凡的长
卷"

长卷记录了时代的奔腾(

城市的变迁! 也记录了市民的
仓实衣足和科技的日新月异"

改革开放! 令上海这座城市生
机勃勃" $%年来!身处城市心
脏地带的中国建设银行上海第
五支行! 不仅聆听着都市的脉
搏声! 也伴随着城市一起成长
发展! 与上海这座城市休戚与
共"

千年一遇的
黄浦江防汛工程
日历翻回改革开放之初的

!"#$年，当时转变职能的中国建设
银行面向社会广纳人才，许多中国
建设银行上海第五支行的第一代员
工就是在那段日子里聚集到了这个
大家庭，%&年的时光，也在中国建
设银行上海第五支行一代又一代员
工们心中植下了奉献、互助的理念
和“以行为家”的情怀。
即便退休多年，宋欣还是会时

常回到九江路 '&号，那个曾经工作

了几十年的地方。只是看看，也会有
一种亲切的感觉油然而生。
“这份工作确实累”。话虽如此，

可当宋欣在这个岗位上时，她可从
不为干劲发愁。累，是因为对自己、
对这份工作的要求足够高，而作为
一名共产党员，宋欣心甘情愿。

!"$$年国家计委批准并立项了
黄浦江 (&$公里市区防汛墙加高加固
工程，当时这个工程的防汛标准从“百
年一遇”升级到了“千年一遇”。身为中
国建设银行上海第五支行拨款员的宋
欣，她的任务就是核实防汛墙沿线单
位的改造拨款申请，由于防汛墙标准
提高，核实申请的任务也变得更重。整
个工程历时 )*年，期间宋欣奔走于浦
江沿岸的诸多单位，有家单位提了申
请却久久没有开工，试图用修防汛墙
的拨款来给员工发工资，尽管单位方
面百般恳求，宋欣没有签字同意，国家
的钱，没有通融的余地。还有一家单位
以旧房冒充新房，以此申请拨款，但宋
欣愣是客串起了“侦探”，实地考察，搜
集证据，通过铁锈的程度和员工的证
词，戳穿了对方的把戏。“既然是任务，
就得一丝不苟，在我手里，一笔不合格

的帐都不能出去。”
"+年代之后，宋欣的职位从拨

款员变成了放贷员，这个职能的变
化也意味着银行功能的变化，中国
建设银行作为四大银行之一也从计
划性行政拨款开始走向市场化，面
临激烈的市场竞争。身为党员的宋
欣以身作则，与客户积极的打交道，
和许多客户结下了深厚的友情。“后
来我因为身体原因，不得不住院治
疗，许多以前的客户都到医院来看
我，挺感动的。”

城建环保的点点滴滴
浦江的变迁是上海城市变迁的

缩影，九江路 '&号如同近水楼台，
既是城市基建崛起的见证者，更是
投身其中的参与者。已经退休的中
国建设银行上海第五支行前信贷管
理科科长顾永基感慨良多，“可能比
较幸运吧，城市许多著名的建筑，建
造的款项都是经我们的手拨出去
的，看着那些楼一层层的造起来，有
时候就像看着自己的孩子慢慢长大
……”翻开记忆的相册，顾永基对许

多著名建筑什么时候开始建造的如
数家珍，还有当时经手拨款、放贷时
的场景也会一一浮现。其中，让他印
象最深刻的是延安东路隧道的打
通。“延安东路隧道对城市交通的意
义重大，当时我也每天跟着工程队
去勘察进度，回来写报告，那个年代
的科技不那么发达，每天也许只能
挖那么一点点，必须保证安全，但是
大家伙那股齐心协力的干劲让我印
象太深刻了。因为我们每打通一寸，
黄浦江两岸的距离就缩短一寸。”

而让中国建设银行上海第五支
行前客户经理俞锡权印象最深刻的
则是和市环卫局、环保局一起研究垃
圾处理的问题，在当时许多人看来，
垃圾处理仿佛是小事，可城市的背影
又怎能破陋不堪？“当时我们跟着环
保局、环卫局一起写科研报告，去商
量如何处理垃圾，做银行这么多年，
也算搞了一次科研。”这个任务过后，
俞锡权也在中国建设银行上海第五
支行内部开始了垃圾分类管理，特别
设置了处理废电池的垃圾箱，每当有
人在这个垃圾箱里扔进别的垃圾，老
俞都会去捡出来。“既然我们五支行
参与了城市垃圾处理的研究，那就该
从我们自己做起，五支行可以说很早
就建立了垃圾分类意识。”
老一辈的点点回忆，确实点缀

着中国建设银行上海第五支行一路
走来艰辛，在城市的环保方面，住房
贷款方面，尤其是基础建设方面，中
国建设银行上海第五支行的担当无
处不见。从黄浦江下的 "条越江设
施、长江隧桥项目，到城市的 *条高
速公路、!(条高架路、!&余条的轨

道交通，再到上海大剧院、上海中心
大厦、世博会园区、,-赛车场、上海
中心……上天入地，跨江连海，都留
下了中国建设银行上海第五支行的
印记，以及员工们辛劳的汗水，城市
的变迁，我们一路见证，一路同行。

微笑的城市港湾
.+年来，中国建设银行上海第

五支行倾力投身城市的基础设施建
设，为上海搭建骨架，绘就蓝图。
午后的申城，阳光懒懒的洒在

了九江路上，仿佛都市的快节奏难
得的缓了下来。中国建设银行上海
第五支行营业大厅的一角，几位穿
着外卖制服的小哥聚坐在一起，轻
声聊着。或许是为即将到来的晚高
峰分工，另一侧一位老阿姨悠闲地
看着手机，是等着看股票收市行情，
但来者皆是客，“劳动者港湾”用微
笑与热情欢迎每一位驻足的市民。
银行，早已不再是被数字和小数

点覆盖的高冷之地，她有她的温情、
友善与热忱。从细微之处着手，切实
想客户所想，着重提升客户体验，是
中国建设银行上海第五支行一贯的
服务追求。从员工的微笑服务、礼貌
用语，到热情迎送、双手接递，处处体
现着“为你所想”的服务理念。
时代变了，中国建设银行的职能

始终与时俱进。正如当年从计划行政
拨款转向市场化一样，如今的中国建
设银行也有了更多的责任。从服务客
户到回馈社会，从客户利益到社会公
益，中国建设银行上海第五支行也有
了更多的担当，远到关爱青海玉树灾
区的儿童，近到 ,-中国赛、申城校园
的志愿者服务，还有向周边的环卫工
人、交警送去防暑饮品以及设置“劳
动者港湾”，回馈与奉献将是耶永远
是五支行一贯的坚持。 !丁楠"

#广告

! ! ! !刘先生不久前被确诊为非小细
胞肺癌，手术和化疗让他饱受折磨，
加上对未来疾病可能复发转移的恐
惧忧虑，刘先生情绪日渐低落烦躁。
这样的“情绪病人”，在癌症患者中
具有相当代表性。一个人患了癌，一
个家庭面临或崩塌或重生的两难境
地。从医院到家，这一条回归之路该
怎么走？癌症家庭的心路历程成为
一个绕不开的社会问题。
“当下社会的关注热点更多的

是聚焦于癌症的医学技术治疗，相
比之下，癌症患者的院外康复所获
得的社会支持则明显不足。不少癌
症患者一旦离开医院回归社会，就
会陷入无所适从的茫然和焦虑。”
中国科学院心理研究所婚姻与家庭

心理指导师、国家二级心理咨询师
王泓说，“我国癌症康复应从传统技
术型的‘刚性治疗’向更注重人文关
怀和生活方式改良的‘柔性治疗’过
渡。”
医学治疗找医院，院外康复则

转交给社会力量，这是欧美医学发
达国家目前正在普及的癌症康复模
式，上海也开始迈出这一步。上海慈
力整体健康中心创始人叶甫云介
绍，康复期的病人需要心理陪伴、情
绪管理、饮食调理、生活方式干预。

对于多数病人来说，从离开医院到
回到家中，他们的康复之路才刚刚
开始，所要面对的心理情绪的康复
支持是一场真正的持久战。此外，癌
症患者家庭的心理情绪问题也需要
得到及时的干预治疗。“和患者一
样，家属也会恐惧、绝望，也可能会
出现焦虑或抑郁情绪。而对于肿瘤
病人来说，家庭支持系统是康复最
有力量的资源。”王泓说。

本报记者 左妍

从医院到社会，癌症患者难回归？
癌症康复应更注重人文关怀和生活方式改良

! ! ! !近日，中国福利会托儿所一场
美食节活动意外赢得了孩子和家长
的好评，它没有学科化授课、没有死
板的机械训练，却将丰富的饮食、文
化知识融入到活动中。上海市政协
委员、中托所所长方玥说：“我们在
实践探索中提炼出‘不教之教’———
不以直接的方式进行教育，而是通
过日常言行很自然地进行熏陶。”

食物背后
蕴藏着文化知识
食育，是以饮食为载体实施的

一种教育行为。中福会托儿所在幼
儿营养膳食方面有深入的研究与实
践，由“平衡营养膳食”到“同伴营

养教育”。美食节是中托食育实践的
体现，今年已经是第十一届了。记者
在现场看到，不同年龄段的小朋友
各有分工———大班幼儿俨然成为中
托的“食育”代言人，通过表演、宣
讲、游戏互动，给弟弟妹妹、爸爸妈
妈传授食育知识；中班幼儿做爸爸
妈妈的小向导，自主探索每个展区
的“秘密”；托小年龄的幼儿，在老师
们创设的具有教育内涵的环境中进
行多感官感受。此外，每个展台，老
师们都精心设计了适合不同“客人”
的互动内容，有适合小年龄的摸一
摸、玩一玩，也有适合大年龄的想一
想、做一做，让每一位小朋友都能参
与其中。

“世界各地美食背后都串联着
一个国家的饮食文化、风土人情，孩
子能够在活动中多角度感受不同的
文化。而老师们设计的小游戏，也启
发孩子自己探索游戏背后的知识。”
陈女士告诉记者，她儿子所在的班
级展示的是上海美食，通过亲手包
小笼包等活动，让孩子体验到了海
派文化。

$提前抢跑%

送孩子上培训班
思维训练、幼儿英语和拼音、琴棋

书画……下午*时之后赶着去幼儿
园接孩子，然后再送去培训机构，已
经成为不少上海四五岁幼儿家长的

生活常态。“公办幼儿园什么都不
教，不在外面学感觉进了小学跟不
上。”徐先生的儿子今年中班了，眼
见着身边的孩子都在上培训班，他
也从一个“淡定”的家长被“逼”成
“鸡血爸爸”。一所公办一级园大班
老师透露，在她班上，经常有家长替
孩子请假去参加下午的校外培训课
程的。“有时候，一个班级一下子有
三四个孩子请假。”
方玥对此表示忧虑，幼儿园阶

段的孩子最重要的一点是让他学会
主动学习，学习习惯和学习兴趣的
培养非常重要，如果不断地放到培
训机构学习，这种学习是被动的。
“如果习惯了‘被动学习’，孩子可能
就会觉得，我都是为了大人学，那不
利于今后的自主学习。”

方玥说，幼儿园的“零起点”不
代表不教，而不教之教，才是适合这
个阶段孩子的一种教学方式，将知

识浸润在学习之中，在活动中自然
的教，给孩子创造更多的机会让他
们能自主、自由成长。“幼儿教育离
不开多领域的综合体验与全面发
展，就比如，食育与运动、与戏剧、与
艺术、与科学等多元结合，每一个活
动都在激发幼儿的探索，促进幼儿
的发展。”

亲子陪伴
比机械学习更有效
“每个年龄段的学习或者说活

动，都应该符合该年龄段孩子的身
心发展，不该操之过急。如果幼儿园
提供丰富的活动，有利于孩子获得
自我探究和学习的能力，家长或许
就不该对是否‘培训班上少了’太焦
虑。”方玥建议，幼儿园阶段的家校
共育和亲子陪伴，其实比培训班的
机械训练更有利于孩子对于知识的
积累和掌握。“比如思维训练，家长
可以在陪伴的过程中观察孩子，根
据孩子的特点在原有的基础上再做
提高。孩子的礼貌教育，也需要在日
常的陪伴中观察。如果孩子的时间
都被‘培训班’塞满了，缺乏亲子互
动和陪伴，将无法发现这些成长的
细节，也无法及时‘纠错’。”

本报记者 马丹

幼儿园“小学化”愈演愈烈？
专家!"不教之教#比机械化学习更有效

如今，不少幼儿园的小朋友就奔波在了各类培训班上，甚至有部分幼
儿园大班出现了缺席去上校外辅导的“空班现象”。幼儿园小学化为何愈
演愈烈？怎样的幼儿园活动才真正有益于孩子的身心健康发展？


